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立法會教育事務委員會特別會議預備提出的問題： 

十問教育局： 

A.教育局層面： 

1. 教育局當年提倡學校參加自願優化班級結構計劃時，曾有中學校

長詢問能否以減少每班人數代替實行減班計劃，當時教育局官員

便回應說先減班，後減人。請問教育局能否證實當年有否倡議過

先減班，後減人？教育局曾否說過/倡議過先減班後減人這個說

法？ 

2. 教育局局長 10 月 27 日說過會申請款項預留給教師自願提早退休

計劃之用，請問教育局打算申請多少款項？又教育局預計未來 3

年會有多少位教師需要透過申請上述計劃處理超額教師問題？又

這些申請自願提早退休計劃的教師預計來自那類中學？ 

3. 教育局說過不會殺校，又說單用 26 人兩班開班線計算，也只會有

五間中學因收生不足需要停辦。請問教育局，在未來 3 年，預計

會有多少間中學因收生不足會由 4 班減至 3 班或 2 班？又有多少

間中學預計會由 3 班減至 2 班或 1 班？這些中學會在那些地區出

現？ 

4. 承第 3 題，當年如果有中學校長一力向辦學團體、教師和家長倡

議參加自願優化班級結構計劃，並已獲教育局申明日後會再每班
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減人，並已獲局方承諾能夠保留原先 5 班編制的教師人手。請問

教育局，當這些已參與自願優化班級結構計劃的中學日後需要由 4

班減至 3 班或 2 班時，校長/辦學團體如何界定超額教師的優次，

排定這些優次在校內所引發的矛盾/衝突或引致士氣低落問題，教

育局會如何支援及協助校長？特別是當年教育局曾承諾參加自願

優化班級結構計劃的校長會日後減少每班學生人數，現在教育局

不減學生人數，變相令學校因學生人數不足而減教師人數，教育

局等同陷這些倡議參加減班計劃的校長於不義，教育局如何向這

些中學校長交代？ 

B.學校管理層面： 

5. 不同組別的中學面對未來 3 年升中學童下降一萬一千多人均須承

受影響。假設部份原先只取錄第一組別學生的中學在 2015 年因為

不能達到取錄 85%適合使用英語學習的中一學生而要落車，或引

致上移錯配，有眾多第二組別的中一學生入讀傳統英文中學，教

育局有否考慮這絕不理想的人為擴大學習差異問題？又萬一這些

第二組別的學生未能適應傳統英語教學，教育局會提供甚麼支援

予這些學生？教育局有否向全港家校聯會清楚解釋一旦每班中一

繼續不減派，2015 年勢必有部份英中需要落車的客觀事實？如果

有，教育局估算是多少間英中會失去全開英文班的地位？ 
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6. 即使教育局容許兩班開班線的 26 人開班，面對升中學童持續下

跌，儘管來年教育局仍容許學校掛三班取錄中一生，翌年中學繼

續不能取錄學生時，教育局如何協助校長/辦學團體繼續在極有限

人手下達致提供相當於 10 個選修科的組合，以避過殺校厄運或家

長的標籤效應？ 

7. 學校剛完成第一屆新高中及雙班學年，正值用人之際，但教育局

寧可使用大筆公帑提供教師自願提早退休計劃，也不願意讓中學

以逐年中一每班減派數人方式繼續保留這些具教學經驗老師，反

而推出自願提早退休計劃。請問教育局有否重視教師的經驗傳

承，如何補留及傳承這些被迫或被利誘提早退休教師的寶貴經

驗？ 

 

C.教師方面： 

8. 教育專業需要發展傳承，敢問教育局在自願優化班級結構計劃

後，未來 9 年已極難有新教師獲聘入行，或能以長約方式受聘，

現時局方又計劃再推出教師自願提早退休計劃，將來個別科目/組

別的中層領導如何傳承銜接？局方是否待新高中第一屆剛完成，

便急不及待要捨棄曾付出良多的教師團隊？ 

9. 教師團隊應有穩定工作環境，遇上個別中學需要由 3 班變 2 班或 1

班，局方除〝肥雞餐〞外，如何能保留這些極具教學經驗的老師？ 
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10. 局方信誓旦旦只有五間中學會因收生不足被殺，又說會不影響教

師工作環境，請問局方如何計算受影響教師數目？又如何得出 5

間這神奇數字？ 

 

上述 10 條問題期望局方能如實坦承回應學界及社會公眾人仕，學界

對和局方攜手解決中學人數下降問題仍抱很大期望，希望局方能盡快

回覆何時能真正落實 321 減派方案。 

 

荃葵青區中學校長會 

主席：何滿添 

2012 年 11 月 2 日 


